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Коротко

КУРС НА ЭКСПОРТ

НЕСКУЧНЫЕ 
УРОКИ

РАСТИ И ПРОЦВЕТАЙ, СТОЛИЦА!

В приветственном сло-
ве к участникам заседания 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов поблаго-
дарил актив мэрии Черкес-
ска за работу и отметил, 
что во время пандемии на 
республиканскую столицу, 
где были расположены все 
инфекционные госпитали, и 
региональную систему здра-
воохранения легла основная 
нагрузка по лечению больных 
с COVID-19. Сложность за-
ключалась в том, что ситу-
ация, в которой пришлось 
работать медикам, оказалась 
новой для всего мира. 

- Черкесск - это наша сто-
лица, это и промышленный, 
и культурный, и спортивный 
центр, и я считаю, что тот 
потенциал, который есть 
сегодня у города,  до конца 
не реализован. Мы каждый 
день общаемся с мэром 
города, я в курсе всех про-

блемных вопросов. Знаю, 
что сегодня мэрией города 
и Правительством делается 
очень много для развития 
города Черкесска, но еще 
раз повторюсь, проблем  еще 
очень много, - сказал Рашид 
Темрезов. 

Глава региона призвал  
быть готовыми к постоян-
ному открытому диалогу с 
жителями Черкесска, чтобы 
горожане могли видеть чет-
кий план развития столицы 
республики  в перспективе. 
Он предложил руководству 
Черкесска совместно с Пра-
вительством республики и 
партнерами из специальных 
институтов развития раз-
работать среднесрочную 
стратегию развития города 
по всем направлениям. 

В своем выступлении 
Алексей Баскаев отметил, 
что, несмотря на  трудности, 
городские власти выполнили 

свои обязательства по всем 
сферам - реализации на-
циональных проектов, фе-
деральных программ, «май-
ских» указов Президента, а 
также задачи, поставленные 
руководством страны и Гла-
вой республики.

- Наша цель по-прежнему 
– увеличение естественного 
прироста населения. Та-
кие задачи поставлены на 
федеральном уровне – за 
счет мер по стимулированию 
рождаемости, популяризации 
и распространения здорового 
образа жизни, активного за-
нятия физической культурой 
и спортом, а также повыше-
ния качества оказываемых 
медицинских услуг и т.д. По 
предварительным статисти-
ческим данным, среднегодо-
вая численность населения 
республиканской столицы 
увеличилась на 172 человека 
за счет миграционного при-
роста и составила 123158 
человек. При этом отмечу, 
что тенденция увеличения 
количества жителей города 
сохраняется третий год под-
ряд – впервые за 10 лет, - 
сообщил Алексей Баскаев.

Говоря о бюджете, Алек-
сей Олегович доложил, что 
объем поступлений в го-
родской бюджет составил 3 
миллиарда 680,6 миллиона 
рублей, это 99% от прогнози-
рованных поступлений.  

Черкесск в полном объ-
еме обеспечил финансирова-
ние приоритетных отраслей 
и при этом сохранил со-
циальную направленность 
бюджета.

- Сложно представить 
развитие любого города без 
инвестиций. Их объем в 
основной капитал в расчете 
на 1 жителя в прошлом году 
составил свыше 48 тысяч 
рублей, что выше республи-
канского показателя. Однако 
мы должны стремиться к 
лучшим показателям.   Будем 
применять новые подходы в 
работе по повышению инве-
стиционной привлекатель-
ности города, по созданию 
благоприятных условий для 
ведения бизнеса, поддержки 
предпринимательства, - ска-
зал мэр республиканской 
столицы.

Из-за пандемии коронави-
руса в 2020 году наблюдался 

резкий рост безработицы. 
Порядка 22 % зарегистри-
рованных безработных были 
трудоустроены уже в 2020 
году, а на сегодняшний день 
ситуация стабилизирова-
лась.

В рамках нацпроекта 
«Демография» в Черкесске 
построены ясельные корпуса 
к 7 детским садам.  Первые 
ясли в детсадах «Ивушка» 

и «Журавлик» открылись в 
2019 и 2020 годах. Сданы 
в эксплуатацию три корпуса 
к детским садам, еще три 
ясельных корпуса для 240 
малышей откроют свои двери 
в июне этого года. Всего в 
рамках нацпроекта «Демо-
графия» создано 620 мест 
в дошкольных учреждениях, 
что позволит закрыть оче-
редь в детские сады для де-

тей от полутора до трех лет.
- Планомерно решается и 

другая задача, поставленная 
Президентом страны, - от-
мена второй смены в школах 
до 2025 года. В прошлом 
году открыли новый корпус 
гимназии № 17 для 400 уча-
щихся начальных классов, 
в северном микрорайоне 
города построена современ-
ная школа № 20 в формате 
«школа + детский сад» на 600 
ученических мест и 150 мест 
в дошкольном учреждении. 
Открытие образовательного 
комплекса запланировано 
на 1 сентября этого года. В 
этом году планируется на-
чало строительства новой 
современной школы на 264 
ученических места в микро-
районе «Юбилейный», - со-
общил руководитель мэрии 
муниципального образования 
города Черкесска.

С 1 сентября прошлого 
года, в соответствии с Указом 
Президента России, во всех 
школах города организовано 
100-процентное бесплатное 
горячее питание для учащих-
ся 1-4 классов – это более 
7,5 тысячи детей. Мониторинг 
качества питания в школах 
ведется с участием депута-
тов Парламента и городской 
Думы, а также родителей и 
общественности.
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Сад на личном подворье

Сохраним леса
В рамках реализа-
ции федерального 

проекта «Сохранение 
лесов» национально-

го проекта «Экология» 
на площади 3,9 га вы-
полнены мероприятия 
по искусственному лесо-
восстановлению, а также 
мероприятия по агротех-
ническому уходу за лес-
ными культурами путём 
дополнения на территории лесничеств на площади 6,6 га.

Всего в рамках федерального проекта «Сохранение ле-
сов» в 2021 году планируется проведение работ по лесовос-
становлению на общей площади 36 га, а также агротехниче-
ский уход за лесными культурами на площади 42,1 га.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР. 

В Министерстве сельского хозяйства КЧР опреде-
лили победителей конкурсного отбора на получе-

ние гранта на закладку сада интенсивного типа на 
личных подворьях.

Победителями стали два смешанных сельскохозяйствен-
ных потребительских кооператива: «Наши сады» в Малока-
рачаевском районе и «Таллыкские сады» в Прикубанском 
районе. В два кооператива входят 45 личных подсобных хо-
зяйств.

Всего в 2021 году сады интенсивного типа в личных под-
собных хозяйствах появятся в четырёх районах. Ранее по 
итогам конкурса победителями стали «Зеленчук» в Зеленчук-
ском районе и «Изобилие-А» в Абазинском районе.

Напомним, программа по закладке мини-садов интенсив-
ного типа на территории личных подсобных хозяйств была 
запущена в мае 2019 года по поручению Главы Карачаево-
Черкесии Рашида Темрезова. Программа реализована в 
четырех районах КЧР (Урупский, Прикубанский, Хабезский 
и Ногайский). Участниками программы стали 135 ЛПХ. За-
кладка яблоневых садов интенсивного типа произведена на 
площади более 13,5 га.

Организаторами трех-
дневной конференции вы-
ступили Правительство Ка-
рачаево-Черкесии и АО 
«Российский экспортный 
центр» (РЭЦ).  

Участниками  совеща-
ния по вопросам внедрения 
регионального экспортного 
стандарта стали министры 
экономического развития 
субъектов СКФО. От Ка-
рачаево-Черкесии в нем 
приняли участие зампред 
Правительства республики 
Евгений Поляков, министр 
экономического развития 
республики Алий Накохов, 
министр сельского хозяйства 
Анзор Боташев, руководи-
тель Центра «Мой бизнес» 
Артур Езаов, президент Тор-
гово-промышленной палаты 
КЧР Диана Хубиева, а также 
представители Министерства 
образования и науки  КЧР и 
региональных вузов.

От руководства Карача-
ево-Черкесии участников 
встречи поприветствовал 
заместитель председателя 
Правительства КЧР Евгений 

Поляков. Он отметил, что 
система поддержки экспорта 
выходит на новый этап разви-
тия и эту работу необходимо 
продолжать.

- У СКФО очень большой 
экспортный потенциал не 
только в сфере товаров, 
но и услуг. Яркий пример 
тому - ВТРК «Архыз», где 
мы сегодня проводим наше 
совещание, - сказал Евгений 
Поляков. 

Модератором встречи 
выступила директор по ре-
гиональному проекту АО 
«Российский экспортный 
центр» Наталья Минаева, 
которая рассказала, как 
должны действовать пред-
приниматели, какие нужно 
использовать инструменты, 
чтобы стать экспортером, и 
многое другое.  

- У нас есть Указ Пре-
зидента, в соответствии с 
которым мы должны за 10 
лет увеличить объем экс-
порта на 70%. Задача не-
простая, но мы планируем с 
ней справиться. Мы собрали 
профильных министров со 

всего СКФО, чтобы в фор-
мате мозгового штурма не 
только проработать техни-
ческие аспекты внедрения 
регионального экспортного 
стандарта, но и обсудить 
важные вопросы, связанные 
с вовлечением в экспорт-
ную деятельность малого 
и среднего бизнеса. Важно 
понять, что нужно предпри-
нимателям, а для этого вы-
строить системный диалог 
бизнеса и власти. Много 
делается на федеральном 

и региональном уровнях, но 
пока нет системности. 80% 
успеха в малом и среднем 
бизнесе - найти правильного 
партнера, все остальное - 
техника. Конечно, важны и 
кадры, - сказала директор 
по региональному проекту 
АО «Российский экспортный 
центр».

В своем выступлении 
Наталья Минаева не толь-
ко представила возможные 
варианты использования 
инструментов стандарта 

применительно к разным 
компаниям в зависимости 
от размера предприятия 
(малые компании, средние 
предприятия, крупные кор-
поративные клиенты), но и 
предоставила возможность 
руководителям органов вла-
сти и организаций регионов 
СКФО прокомментировать 
предусмотренные стандар-
том мероприятия, а также 
внести предложения и поде-
литься практическим опытом 
их реализации в регионе.

В контексте темы сове-
щания министры обратили 
внимание федеральных 
экспертов на ряд проблем, 
препятствующих реализации 
экспортного потенциала ре-
гионов СКФО. 

- Основная наша про-
блема - скрытый экспорт. 
Например, значительные 
объемы нашей зерновой 
продукции вывозятся на 
экспорт предприятиями-экс-
портерами других субъектов 
Российской Федерации, даже 
не входящими в субъекты 
СКФО. Высоким экспорт-
ным потенциалом обладают 
предприятия алкогольной 

промышленности страны, 
в частности спиртзаводы, 
и задача Российского экс-
портного центра - оказать 
содействие в обеспечении 
нормальной бесперебойной 
работы этого важнейшего 
сектора экономики. Следует 
обратить внимание на рынок 
труда, поскольку все субъек-
ты СКФО являются на нем 
потенциальными нетто-экс-
портерами, и на создание ус-

ловий для активизации при-
граничного сотрудничества. 
Немаловажной проблемой 
для нас является отсутствие 
финансовой поддержки ре-
гиональных программ по 
экспорту со стороны феде-
рального центра, - сказал 
министр экономического 
развития КБР Борис Рахаев.

Стандарт 2.0 - это набор 
инструментов, позволяющий 
региону создать экосистему 
в субъекте, чтобы компаниям 
было комфортно экспортиро-
вать. Для этого в нем учтены 
все сопутствующие риски и 
проблемы, которые предста-

вители РЭЦ подробно раз-
бирают на таких совещаниях.

Совещание, где обсуж-
далась тема внедрения 
регионального экспортного 
стандарта,  состоялось в 
Архызе неслучайно. Это 
молодой курорт, который 
был открыт в 2013 году. Он 
расширяется и развивается 
стремительными темпами. 
Здесь каждый резидент по-
нимает, что успех его бизнеса 
зависит от сферы и качества 
предлагаемых услуг и что вы-
воз из региона туристических 
впечатлений обязательно 
сопровождается одновремен-
ным ввозом туристом денег 
в субъект. 

Экспортный стандарт со-
стоит из 15 пунктов, и больше 
половины уже внедрены в ра-
боту. В Карачаево-Черкесии 
большая часть пунктов уже 
исполнена. Так, по словам 
министра экономического 
развития КЧР Алия Накохо-
ва, экспорт произведенной 
в регионе продукции вырос 
на 30%. А это уже результат, 
о котором можно и нужно 
говорить.

- Глава КЧР поставил 
перед нами  задачу - дости-
жение ежегодного прироста в 
экспорте в 15-20%. 
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НА ТЕРРИТОРИИ ВТРК «Архыз» в Карачаево-Черкесии 
прошло межрегиональное совещание, посвящённое 

реализации национального проекта «Международная 
кооперация и экспорт», в частности, внедрению регио-
нального экспортного стандарта 2.0, а также подведению 
итогов деятельности Центров поддержки экспорта за 
первый квартал 2021 года.

В Карачаево-Черкесии 
завершился региональный 
этап Всероссийского кон-
курса «Учитель года России 
- 2021». В нем приняли уча-
стие 12 учителей-предметни-
ков из всех муниципалитетов 
республики.

Проходило творческое 
состязание в два тура. Сна-
чала конкурсанты должны 
были провести открытый 
урок в незнакомом классе.  
Члены компетентного жюри 
отбирали претендентов на 
победу по ряду строгих 
критериев. В частности, 
особое внимание уделялось 

профессионализму и компе-
тентности педагога, а также 
креативности проведения 
урока, методам и меха-
низмам, использованным 
при подаче информации. 
Конечно же, оценивалось и 
умение учителя выстроить 
с учениками конструктивный 
и содержательный диалог...

А 28 апреля на базе 
республиканского института 
повышения квалификации 
работников образования 
состоялся второй тур. Кон-
курсантам нужно было спра-
виться с такими заданиями, 
как: мастер-класс, презента-

ция педагогического проекта, 
ответы на вопросы министра.

По итогам всех пройден-
ных испытаний определены 
победители республиканско-
го этапа Всероссийского кон-
курса «Учитель года России».

Первое место завоевала 
Татьяна Ивахнова, учитель 
начальных классов гимназии 
№ 9 г. Черкесска им. К.-Г.Х. 
Хапсирокова. 

- Работа - это не все, но 
она - моя жизнь, - написала 
на своем интернет-ресурсе 
Татьяна Сергеевна. -  Я 
люблю свою профессию, 
своих учеников. Считаю, что 
людей хороших больше, чем 
плохих. Стараюсь, чтобы 
на уроках дети не скучали, 
а активно принимали в них 
участие...

Второе место присуждено 
Анне Кодинцевой, учителю 
истории СШ № 2 г. Теберды 
им. М. И. Халилова. Замкну-
ла тройку сильнейших Ека-
терина Смирнова, учитель 
начальных классов СОШ № 
2 ст. Сторожевой-2.

Победители и призёры 
конкурса награждены пре-
мией Главы КЧР Рашида 
Темрезова и Министерства 
образования и науки респу-
блики, а также почётными 
грамотами. Кроме того, по-
бедитель республиканского 
этапа конкурса Татьяна 
Ивахнова примет участие 
в заключительном этапе 
Всероссийского конкурса 
«Учитель года России», ко-
торый в этом году пройдет 
в Ростове-на-Дону.

Соб. инф.

В станице Зеленчукской прошла пожарно-тактическая 
тренировка по эвакуации личного состава и тушению ус-
ловного возгорания, в которой приняли участие сотрудники 
межрайонного отдела вневедомственной охраны по Зелен-
чукскому району и пожарно-спасательной части № 8 первого 
поисково-спасательного отряда Главного Управления МЧС 
России по КЧР.

Одним из этапов тренировки стало изучение нормативно-
правовых документов по пожарной безопасности.

«Знания, полученные на подобных тренировках, очень 
важны, благодаря им можно спасти самое ценное – челове-
ческие жизни», - подчеркнул начальник инспекции пожарной 
безопасности Управления Росгвардии по Карачаево-Черкес-
ской Республике капитан Альберт Бытдаев.

В ходе тренировки сотрудники территориального управ-
ления Росгвардии и МЧС показали высокий уровень сла-
женности действий и профессионализм, все поставленные 
учебные задачи были выполнены в полном объёме.

Пресс-служба  
Управления Росгвардии по КЧР.

Фото А. БАТДЫЕВА.

Учат 
профессионализму

В преддверии 76-й го-
довщины Великой Победы 
в новостях Первого канала 
был показан сюжет о подвиге  
жителей аула Бесленей, при-
ютивших в августе 1942 года 
в своих семьях детей блокад-
ного Ленинграда. Их было 32 
ребёнка, чьи отцы сражались 
на фронтах. В реконструкции 
тех далёких событий звучали 
воспоминания со слезами на 
глазах убелённых сединами 
ленинградцев, для которых 
Бесленей стал родным. 
Был показан и мемориаль-
ный комплекс легендарного 
аула, открытый 7 мая 2010 
года. Идея создания памят-
ника  матери–черкешенке, 
обнимающей ребёнка, при-
надлежит самим детям-бло-
кадникам.

На Эльбрусе установлен 
мировой рекорд по скорост-
ному восхождению. Спор-
тсменка команды «RedFox 
Team» Елена Кравченко из 
Иркутска прошла от отметки 
2450 метров до 3450 метров 
за 48 минут  31 секунду. Пре-
дыдущий рекорд в женской 
категории принадлежал рос-
сиянке Ларисе Соболевой из 
Петропавловска-Камчатско-
го и составлял 51 минуту 8 
секунд. Он был установлен 
в 2013 году. У мужчин по-
беду одержал еще один 
спортсмен «RedFox Team» из 
Иркутска - Виталий Чернов. 
Он преодолел «Вертикаль-
ный километр» за 43 минуты  
50 секунд. 

В первом квартале ны-
нешнего  года специалисты 
отдела по работе с на-
селением ООО «Газпром 
межрегионгаз Черкесск», 
занимающиеся судебно-
нормативной экспертизой 
приборов учёта, выявили на 
территории республики 129 
случаев стороннего вмеша-
тельства в работу газовых 
счётчиков. Антирейтинг по 
вмешательствам в газовые 
счётчики возглавили або-
ненты Черкесска, где за-
фиксирован 41 случай, на 
втором месте – Хабезский 
район с 18 выявленными 
нарушениями, третье ме-
сто делят Зеленчукский и 
Адыге-Хабльский районы 
республики с 17 фактами 
вмешательства в каждом из 
них. Всего за первые три ме-
сяца специалисты «Газпром 
межрегионгаз Черкесск» 
выполнили проверку 5 426 
приборов учета абонентов.

С 4 по 24 мая во Все-
российском детском центре 
«Смена» в г. Анапе Ми-
нистерство просвещения 
России проводит IV (все-
российский) этап Всерос-
сийских спортивных игр 
школьных спортивных клу-
бов 2020/2021 учебного 
года.  Карачаево-Черкесию 
на нем представляет коман-
да школьного спортивного 
клуба лицея а. Хабез.

На заключительном этапе Всероссийского 
конкурса «Учитель года России» Карачаево-Чер-
кесию представит учитель начальных классов 
гимназии № 9 г. Черкесска Татьяна Ивахнова.

Тридцатого апреля состоялось очередное заседание 
Думы города Черкесска, в котором принял участие 
Глава КЧР Рашид Темрезов. О главных достижениях 
и результатах работы и планах на будущее рассказал 
руководитель мэрии муниципального образования го-
рода Черкесска Алексей Баскаев.
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Уделил Алексей Олегович 

внимание и сфере культуры 
города Черкесска. В про-
шлом году работники культу-
ры  участвовали в меропри-
ятиях к 75-летию Победы, 
провели сотни мероприятий, 
посвященных знаковой дате, 
в том числе федерального 
значения. Особо Баскаев 
подчеркнул, что учреждения 
культуры сегодня нуждают-
ся в молодых специалистах, 
учитывая, что почти 23% пе-
дагогов, работающих в этой 
сфере, старше 65 лет. При 
поддержке главы региона с 
апреля этого года молодым 
педагогам в сфере культуры 
были выделены дополни-
тельные выплаты  к заработ-
ной плате от 3000 до 5000 
рублей.  

В рамках федеральной 
программы «Развитие фи-
зической культуры и спорта 
Российской Федерации на 
2016-2020 годы» в Черкес-
ске в мае этого года в экс-
плуатацию будут сданы пять 
универсальных спортивных 
площадок «лето-зима» с ан-
титравматическим покрыти-
ем, на которых можно будет 
заниматься командными ви-
дами спорта круглый год. 

Полным ходом идет стро-
ительство Центра молодеж-
ного инновационного твор-
чества в парке «Юность», 
который станет единой мо-
лодежной площадкой, ос-
нащенной современным 
оборудованием цифрового 
производства для обучения 
цифровым технологиям, 
робототехнике, моделиро-
ванию, работе на станках, 
реализации технических, 
творческих, социальных и 
других проектов. Реконстру-
ируется городская Детская 
школа искусств. В рамках го-
спрограммы «Развитие куль-
туры» в обновленной школе 

появятся звукозаписываю-
щая студия, залы для хоре-
ографических постановок, 
многофункциональный зал, 
современный актовый зал на 
182 посадочных места и со 
сценой. 

- Важнейшим направле-
нием остается создание в 
нашем городе максимально 
комфортной среды прожива-
ния.  В прошлом году в Чер-
кесске  в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда» 
благоустроены 22 придомо-
вые территории - произведен 
ремонт дворовых проездов, 
тротуаров, установлено осве-
щение, оборудованы детские 
и спортивные площадки, об-
устроены парковки.  Ремонт 
дворов МКД будет продол-
жен и в текущем году: отре-
монтируем 23 придомовые 
территории. Как и раньше, 
обязательно будем учиты-
вать при проведении работ 
мнения и пожелания жильцов 
многоквартирных домов. В 
числе приоритетных вопро-
сов также озеленение и са-
нитарное состояние города. 
В республиканском центре 
в прошлом году высажено 
почти 4 тысячи деревьев по 
числу жителей Черкесска, по-
гибших, пропавших без вести 
и умерших от ран в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
В мае этого года будет выса-
жено 350 деревьев и кустар-
ников. Продолжим украшать 
наш город цветниками. В пар-
ках и скверах уже началась 
высадка более шестисот ты-
сяч различных цветов. Об-
щая площадь весенне-лет-
них посадок составит свыше 
12 тысяч квадратных метров, 
- сообщил мэр города Чер-
кесска Алексей Баскаев.

Актуальными в городе 

остаются вопросы наведе-
ния и сохранения чистоты. 
Для механической уборки пе-
шеходных зон и улиц города  
коммунальные службы в этом 
году приобрели 2 специали-
зированные машины и 5 еди-
ниц спецтехники для вывоза 
мусора. В скором времени 
будут оборудованы 50 новых 
контейнерных площадок, где 
будет установлено порядка 
двухсот современных евро-
контейнеров.  Продолжилось 
и преображение городских 
общественных территорий. 
Например, перед реконструк-
цией  парка «Юность» в 2020 
году был проведен опрос, в 
ходе которого жители города 
проголосовали за строитель-
ство современного детского 
игрового комплекса. В парке 
уже была спортивная зона, 
поэтому велись работы по 
благоустройству пешеходных 
дорожек декоративной плит-
кой, установке новых лаво-
чек, урн, фонарей, проклад-
ке систем водоснабжения и 
канализации. В парке вблизи 
РТИ были построены детская 
и спортивная площадки, фон-

танная зона, установлены 
новые фонари, скамейки и 
урны. В этом году будет обу-
строена зона отдыха, проло-
жены пешеходные дорожки и 
долгожданные велодорожки.  

- Советоваться с горожа-
нами, спрашивать их мнение 
о любых предстоящих в горо-
де изменениях стало тради-
цией. Так, именно горожане 
решили, что центральному 
парку, реконструкция кото-
рого начнется летом этого 
года, нужен современный 
светомузыкальный фонтан. 
Они проголосовали также за 
пешеходные дорожки, вы-
мощенные плиткой, доста-
точное количество лавочек и 
урн, яркое освещение. Важно 
отметить, что концепция пар-
ка не изменится – мы сохра-
ним все деревья и более того 
- проведем дополнительную 
высадку. Кроме того, в этом 
году приступили к благо-
устройству территории пло-
щади имени Петрусевича, 
где уже начата высадка 200 
хвойных деревьев, а также 
разных видов цветов, - поде-
лился А. Баскаев.

В 2020 году в рамках ре-
ализации нацпроекта «Без-
опасные и качественные 
автомобильные дороги» от-
ремонтировано свыше 15 
километров автотрасс респу-
бликанского центра. Запла-
нирован ремонт 30 участков 
городских дорог общей про-
тяженностью более 15 км.  В 
2020 году в городе установ-
лено почти 3 тысячи метров 
удерживающих пешеходных 
ограждений, в текущем году 
будет установлено около 2 
тысяч метров таких же кон-
струкций.  Заменены два све-
тофорных объекта, в планах 
на 2021 год обновить четыре 
светофора.  В текущем году 
въезд в город - Пятигорское 
шоссе протяженностью 2 
километра - будет оснащен 
современным светодиодным 
освещением. Новые фонари 
появятся и на участке улицы 
Гутякулова протяженностью 
450 метров.

- С 2012 года в Черкесске 
земельные участки под инди-
видуальное жилищное стро-
ительство получили более 
500 семей с тремя и более 

детьми. В 2020 году проведе-
на большая работа по инвен-
таризации земель в юго-вос-
точной части города. По ее 
результатам в этом году зе-
мельные участки получат бо-
лее 250 многодетных семей. 
Всего в очереди на получе-
ние земли в городе стоят 895 
семей. В рамках решения жи-
лищного вопроса продолжа-
ется комплексная застройка 
в новом микрорайоне в се-
верной части Черкесска, где 
также поэтапно развивается 
социальная инфраструктура, 
- сообщил А. Баскаев.

В планах на 2021 год 
– строительство стилизо-
ванного культурно-досуго-
вого ярмарочного комплек-
са «Русские ярмарки» уже 
в другой части города - на 
улице Шоссейной. На терри-
тории площадью более 4 ты-
сяч кв. метров планируется 
построить открытый амфи-
театр, круглогодичный каток, 
различные аттракционы, дет-
ские площадки, зоны отдыха, 
павильоны для торговли и 
развития народных промыс-
лов.  

Алексей Баскаев поблаго-
дарил Правительство Кара-
чаево-Черкесии и Главу ре-
спублики Рашида Темрезова 
за всестороннюю помощь в 
решении проблем города и 
за поддержку во всех начина-
ниях.

После выступления Алек-
сея Баскаева депутаты го-
родской Думы рассмотрели 
еще 9 вопросов повестки дня. 
За многолетний добросовест-
ный труд в системе здраво-
охранения КЧР почетными 
грамотами были награждены 
сотрудники республиканского 
центра медицины катастроф 
и скорой медицинской помо-
щи.

Раиса АРНАУТОВА.

РАСТИ И ПРОЦВЕТАЙ, СТОЛИЦА!КУРС 
НА ЭКСПОРТ

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Потенциал у наших пред-

приятий высокий, и мы на-
мерены задачу эту выпол-
нить. Развитие экспортного 
потенциала - это в первую 
очередь развитие экономи-
ки субъекта, - сказал Алий 
Накохов.  

По данным Торгово-про-
мышленной палаты Карача-
ево-Черкесии, в настоящее 
время в регионе порядка 60 
экспортно-ориентированных 
предприятий, в том числе 
производители минеральной 
воды, которые успешно за-
полнили зарубежные рынки, 
и продукция, производимая 
в области промышленности 
(шерсть). Они уже выходят 
на рынки ближнего зарубе-
жья, в перспективе и  евро-
пейский рынок. 

После обсуждения темы 
внедрения регионального 
экспортного стандарта каж-
дый участник мероприятия 

отметил для себя свою 
точку роста в этом направ-
лении. Методы развития  и 
потенциал у всех субъектов 
разные, а потому их будут 
адаптировать каждый под 
свой регион. К примеру, в 
Карачаево-Черкесии одним 
из основных направлений 
будет туризм. 

В этот день, параллельно, 
на другой площадке в рамках 
реализации национального 
проекта «Международная 
кооперация и экспорт» пред-
ставители региональных 
центров поддержки экспорта 
из 83 субъектов России обме-
нивались опытом успешных 
наработок. Мероприятие 
было посвящено подведе-
нию итогов деятельности 
центров  за 1 квартал 2021 
года, а также обсуждению 
порядка работы центров в 
соответствии с изменениями 
в законодательстве. 

Армида КИШМАХОВА. 

Цель конкурса - создание 
положительного образа со-
трудника органа внутренних 
дел посредством творческой 
деятельности детей, подрост-
ков, молодежи. Основные за-
дачи конкурса - воспитание 
уважительного отношения к 
полиции у подрастающего 
поколения, информирование 
детей о профессиональной 
деятельности полиции по 
охране общественного по-
рядка и противодействию 
преступности.

Участникам предлагается 
изготовить тематическую по-
делку из любого материала 
и размера. Работы будут 
оценивать представители 
общественности. Возраст 
конкурсантов - от 6 до 14 лет.

Организаторами конкурса 
на региональном уровне 
выступают Общественный 
совет при МВД по Карачае-
во-Черкесской Республике, 

отделение информации и 
общественных связей, управ-
ление по работе с личным 
составом ведомства. Работа 
победителя республикан-
ского этапа заслужит право 
представлять Карачаево-
Черкесскую Республику на 
всероссийском этапе конкур-
са в МВД России.

Поделки направляются 
в конкурсную комиссию по 
адресу: город Черкесск, 
улица Парковая, д. 19. Кон-
тактные телефоны: 8-(878) 
29-23-36, 29-24-21. Работы 
необходимо предоставить в 
срок до 15 мая. К творческой 
работе должны прилагаться 
данные с названием работы, 
фамилией, именем, возрас-
том участника, а также кон-
тактным номером телефона 
родителей или представи-
теля учебного (творческого) 
объединения.

Внимание: конкурс!

ДЕСЯТЬ лет назад про-
шла масштабная ре-

форма правоохранитель-
ных органов. На смену 
милиции пришла полиция. 
Изменения, произошедшие 
за минувшие 10 лет, про-
комментировал замести-
тель декана факультета 
экономики, управления и 
права Северо-Кавказского 
института - филиала РАН-
ХиГС Сергей РЕШЕТНЯК:

- В тот момент многие по-
лагали, что это лишь ребрен-
динг, не способный оказать 
влияние на сущность само-
го органа. Однако уже тогда 
эксперты понимали, что это 
действительно масштабная 
реформа, результаты кото-
рой мы можем наблюдать 
сегодня. Прежде всего речь 
шла о том, что новый право-
охранительный орган стано-
вился полноценно профес-
сиональным. Для обывателя 
звучит непонятно, поскольку 
все считали милицию про-
фессиональным органом, но 
был нюанс. Формально ми-
лиция состояла из двух ча-
стей. Одна находилась под 
юрисдикцией Федерации, 
вторая часть формирова-
лась с участием субъектов 

Федерации и муниципалите-
тов. Именно благодаря этому 
было допустимо использо-
вание термина «милиция», 
который применяется не к 
профессиональному органу 
государственной власти, а к 
органу, формируемому сами-
ми гражданами. Это деление 
было формальным, посколь-
ку обе составные части под-
чинялись министру внутрен-
них дел, но были нюансы. 

В 2011 году было принято 
решение устранить имевшу-
юся дихотомию и сформи-
ровать централизованный 
правоохранительный орган, 
и формально и фактически 
функционирующий полно-
ценно на профессиональ-
ной основе. Такой подход 
позволил скорректировать 
требования к полицейским 
и провести переаттеста-
цию, во многом отсеявшую 
тех сотрудников, которые по 
физическим или морально-
нравственным критериям не 
соответствовали новым тре-
бованиям. Вкупе с эффектив-

ной работой подразделений 
собственной безопасности, 
выявляющих противоправ-
ные действия полицейских, 
всё это позволило сформиро-
вать новый облик российской 
полиции и российского по-
лицейского, который уже не 
вызывал страха у рядового 
обывателя, как милиционер в 
девяностые, а скорее наобо-
рот, год от года становился 
тем, кто приходит на помощь.

Конечно, в работе поли-
ции бывают не самые при-
ятные эпизоды, но стоит при-
знать, что в целом качество 
её работы существенно улуч-
шилось. Улицы российских 
городов стали безопаснее. 
Раскрываемость преступле-
ний растёт. Раскрываемость 
убийств достигла 95,6% 
(против 86,5% в 2010 году), 
а грабежей — 76,9%. А уро-
вень преступности в целом 
снизился на 22%. Рост на-
блюдается только в сфере 
экономических преступле-
ний, но тут нужно отметить, 
что причина и в том, что мно-

гие деяния, остававшиеся 
незаметными в девяностые 
и двухтысячные, стали вы-
являться. Это как с тестами 
на СOVID-19. Чем больше 
делаешь и чем качественней 
тесты, тем больше выявля-
ется случаев, но тем больше 
фактов выявления и лечения 
болезни. Фактически, новые 
подходы к формированию и 
работе полиции как раз и ста-
ли вакциной против вируса 
преступности.

Говоря о методах, подхо-
дах и направлениях работы, 
стоит отметить, что сейчас 
полиция значительно лучше 
по сравнению с милицией 
оснащена, что позволяет ей 
на равных с преступниками 
использовать современные 
средства цифрового мира 
как раз для выявления техно-
логических и цифровых пре-
ступлений.

Государство создало для 
полицейских необходимые 
для работы условия, и это 
сказалось на качестве рабо-
ты и её результатах.

Конечно, можно сказать, 
что во многом эти результаты 
продиктованы улучшением 
финансового положения в 
стране и большей степенью 
социализации граждан. Но 
эти факторы стали возмож-
ны в том числе и потому, что 
полиция создает для этого 
условия.

Если раньше многие со-

вершали преступления, не 
веря в эффективность ми-
лиции, то сейчас появилось 
осознание, что любое пре-
ступление может быть рас-
крыто.

Существенно улучшило 
отношение граждан к поли-
ции и достаточно большое 
выявление, а зачастую и пре-
дотвращение преступлений 
террористического характера 
и сопряженных с действия-
ми организованной преступ-
ности. А случаи, когда по-
лицейские, рискуя жизнью, 
прикрывают собой мирных 
граждан, при этом делают это 
не по уставу, а по призванию, 
и вовсе вызывают симпатию 
у людей.

Нельзя не отметить и 
практически безукоризнен-
ную работу на крупных меж-
дународных мероприятиях, 
проводимых в России, таких 
как Олимпийские игры и чем-
пионат мира по футболу.

Современный мир из-
менчив, и полиция меняется 
вместе с ним, становясь эф-
фективнее и оперативнее. 
Меняется и наше отношение 
к её работе. Причём в луч-
шую сторону. И тут хочется 
добавить, что неизменным 
пусть остается лишь наша 
уверенность, что есть люди, 
которые защищают нас. 

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

На службе 
у закона 

КАКИЕ сервисы ФССП 
России доступны на 

Едином портале госуслуг? 
Этот вопрос интересует 
многих наших читателей. 
На него отвечают в УФССП 
РФ по КЧР:

- В рамках Всероссийской 
акции «Узнай о своих долгах» 
УФССП России по Карачае-
во-Черкесской Республике 
напоминает, что на портале 
госуслуг возможно:

- запросить информацию 

о наличии исполнительных 
производств. Для того чтобы 
проверить, возбуждено ли в 
отношении вас исполнитель-
ное производство, на порта-
ле госуслуг необходимо зака-
зать услугу «Предоставление 
информации о ходе испол-
нительного производства 
(онлайн)» или же выбрать в 
каталоге услуг раздел «Без-
опасность и правопорядок» - 
категорию «Судебная задол-
женность» и заказать данную 
услугу;

- запросить расширенную 
информацию о ходе испол-
нительного производства и 
узнать о наложенных огра-
ничениях (арестах имуще-
ства, ограничении выезда за 
границу и др.). Для этого на 
портале госуслуг необходимо 
заказать услугу «Предостав-
ление информации о ходе ис-
полнительного производства 
(онлайн)» или же выбрать в 
каталоге услуг соответству-
ющий раздел и перейти к 
данной услуге. Вы узнаете 

сведения о причине возбуж-
дения исполнительного про-
изводства, о наложенных 
ограничениях на имущество, 
о подлежащей к выплате 
сумме, контакты пристава и 
подробную информацию о 
его действиях. Полученную 
информацию можно будет 
распечатать; 

- своевременно и опера-
тивно получать уведомления 
от судебных приставов (на-
пример, о возбуждении и об 
окончании исполнительного 

производства);
- направлять любые об-

ращения на рассмотрение 
судебным приставам в рам-
ках исполнительного про-
изводства в зависимости от 
жизненной ситуации. Пор-
тал включает в себя поряд-
ка 30 типовых обращений 
должников и взыскателей 
(ходатайств, объяснений, от-
водов и жалоб в рамках ис-
полнительных производств). 
Электронные обращения об-
рабатываются в первую оче-
редь. Срок получения ответа 
будет указан на форме при 
выборе жизненной ситуации. 
Обращение может подать 

как сторона исполнительного 
производства, так и доверен-
ное лицо (по доверенности) 
или законный представитель 
(родитель, опекун, попечи-
тель, усыновитель). Ответ по 
вашему обращению будет в 
личном кабинете в разделе 
«Мои заявления» - история.

Доступ к информаци-
онным системам либо по-
лучение сведений из иных 
информационных систем, на-
ходящихся в ведении ФССП 
России, осуществляется ис-
ключительно на условиях их 
свободного (бесплатного) ис-
пользования.

Эксперты называют 2020 
год переломным для обяза-
тельной автогражданки бла-
годаря вступлению в силу 
24 августа поправок к зако-
ну об ОСАГО, которые дали 
страховщикам возможность 
формировать индивидуаль-
ные тарифы для водителей. 
По мнению руководителя 
рабочей группы ОНФ «За-
щита прав автомобилистов» 
и координатора движения 
«Синие Ведерки» Петра 
Шкуматова, появившаяся 17 
лет назад система прошла 
долгий путь трансформа-
ций и наконец заработала 
в полной мере. Всего за по-
следние 2 года в сообществе 
автомобилистов «Синие Ве-
дерки», где находится более 
300 тысяч участников, при 
огромном потоке сообщений 
опубликованы всего 4 текста 
с жалобой на ОСАГО. Для 
сравнения: с 2013 по 2015 
год пользователи ежедневно 
публиковали несколько нега-
тивных сообщений.  ОСАГО 
было одной из основных про-
блем и тем для публикаций.

«Если представить обяза-
тельное страхование в виде 
пирамиды Маслоу, сегодня 
страховщикам удалось удов-
летворить базовый уровень 
потребностей страховате-
лей, и люди вспомнили о 
других потребностях. Поняв, 
что ОСАГО может быть луч-
ше, они начали высказывать 
предложения, чего бы им 
хотелось получить от обя-
зательной автогражданки. 
Естественно, с точки зрения 
потребителя», - подчеркнул 
Шкуматов.

По данным опроса с уча-
стием 1000 водителей, кото-
рый провела рабочая группа 
«Защита прав автомобили-
стов» на тему дальнейшего 
реформирования ОСАГО, 
более 75% автомобилистов 
желают видеть ОСАГО гиб-
ким и настраиваемым про-
дуктом, чтобы каждый стра-
хователь мог подобрать 

наиболее актуальные опции 
и лимиты возмещения. Дру-
гими словами, людям хочет-
ся не монолитного ОСАГО, 
а полис с базовым набором 
услуг и дополнительными оп-
циями на выбор. 

«А вот мнения респон-
дентов касательно вопро-
са, что должно страховать 
ОСАГО: свое имущество или 
ответственность перед чу-
жим, разделились поровну. 
Получается, каждый второй 
страхователь хочет вклю-
чить в страховку элементы 
имущественного страхова-
ния. Граждане не понимают, 
почему ОСАГО не может по-
крывать расходы на ремонт 
автомобиля из-за упавшей 
с крыши сосульки или плохо 
сделанной дороги, – пояснил 
Шкуматов. – Факт, что ОСА-
ГО является страхованием 
их собственной ответствен-
ности перед другими участ-
никами дорожного движе-
ния, водители понимают, но 
не принимают.  Сразу 100% 
опрошенных готовы платить 
за дополнительные опции по 
рыночной цене. Из них 88% 
готовы к некоторому повы-
шению стоимости полиса 
взамен на увеличение раз-
мера выплат по страховым 
случаям». 

Оперируя этими данны-
ми, казалось бы, страховщи-
ки могут развивать ОСАГО, 
добавляя в него элементы 
имущественного страхо-
вания, поскольку сами во-
дители готовы приобретать 
гибкий и настраиваемый про-
дукт. Однако ситуация выгля-
дит просто лишь на первый 
взгляд.

Заместитель исполни-
тельного директора Россий-
ского союза автостраховщи-
ков (РСА) Сергей Ефремов 
отмечает, что обязательная 
автогражданка будет по-
степенно развиваться, но 
поскольку ОСАГО - страхо-
вание ответственности во-
дителя, важно понимать – мы 
страхуем ответственность 
водителя на дороге.

«Понятно, что ОСАГО 
– обязательный вид страхо-

вания, и сегодня некая доля 
населения воспринимает его 
как дополнительный налог. 
Однако просто так брать и 
делать дополнительные оп-
ции, из-за которых повысится 
страховая премия, достаточ-
но сложно. Есть страхование 
ответственности, а есть стра-
хование имущества - каско. 
Логично развивать ОСАГО в 
направлениях, не противоре-
чащих его сути. Просто взять 
и слить это в один вид стра-
хования, назвав его каким-
то симбиозом, тоже нельзя, 
поскольку пропадает цель 
самого вида страхования. 
Например, чтобы защитить 
автомобили страхователей 
от падающих сосулек и пло-
хих дорог, коммунальные 
и дорожные службы могут 
страховать свою ответствен-
ность перед автомобили-
стами. Именно таким обра-
зом поступают в Европе, и 
вполне логично следовать 
их примеру, а не заставлять 
водителей платить за по-
лисы больше, необдуманно 
смешивая априори разные 
виды страхования, что мо-
жет лишь навредить, вызвав 
некий хаос, – пояснил Сер-
гей Ефремов. – Да, ряд ком-
паний сегодня предлагают 
страхователям возможность 
отдельно приобрести ОСА-
ГО и ДСАГО, являющееся 
добровольным расширени-
ем гражданской ответствен-
ности. Однако ряд компаний 
страхуют по ДСАГО только в 
том случае, если у водителя 
есть каско – имущественное 
страхование автомобилей от 
ущерба, хищения или угона, 
не включающее страхова-
ние ответственности перед 
третьими лицами. Почему 
такое происходит? Стои-
мость ДСАГО не может быть 
высокой – автомобилисты не 
будут приобретать полисы, 
если она не будет в пределах 
разумного, так же, как и стои-
мость ОСАГО». 

Пресс-служба
Информационного про-

екта «ОСАГО: обществен-
ная экспертиза».

Симбиоз с каско 
грозит хаосом

Сэкономьте время

ПО инициативе Между-
народной организации 

труда (МОТ) 28 апреля от-
мечается Всемирный день 
охраны труда - междуна-
родная акция по развитию 
идей безопасного и до-
стойного труда. Республи-
канская организация Обще-
российского профсоюза 
образования поддержала 
инициативу МОТ.

В преддверии Всемирно-
го дня охраны труда  она при-
соединилась к проведению 
мероприятий, посвящённых 
Дню охраны труда, и провела  
ряд выездных семинаров, 
в том числе по вопросам 
применения обязательных 
требований обучения по 
охране труда - в связи с 
вступлением в силу  новых 
правил по охране труда и 
проведению медосмотров в 
организациях, деятельность 

которых связана с воспита-
нием и обучением детей.

В выездных семинарах, 
проведённых в г. Карача-
евске, с. Учкекен, а. Хабез,  
г. Усть-Джегуте, приняли 
участие главные специ-
алисты республиканской 
организации профсоюза, 
представители социальных 
партнёров, ведущие специ-
алисты Госинспекции труда 
в КЧР и регионального от-
деления Фонда социального 
страхования РФ по КЧР и др.

Завершающий семинар 
для руководителей обра-
зовательных учреждений, 
заместителей, курирующих 
охрану труда, специалистов 

по охране труда г. Черкесска, 
Абазинского, Адыге-Хабль-
ского, Ногайского и При-
кубанского районов прошел 
28 апреля. 

  Ольга МИХАЙЛОВА.

Всемирный 
день охраны труда

МВД по КЧР проводит региональный этап ежегод-
ного Всероссийского конкурса детского творчества 
«Полицейский Дядя Степа».  
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Царский кулич

Готовим сами

На днях состоялся пер-
вый этап Общероссийской 
олимпиады холдинга «Рос-
сети». В интеллектуальном 
состязании приняли уча-
стие 1 033 школьника из 
регионов электросетевой 
деятельности «Россети 
Северный Кавказ». Количе-
ство участников «светлой» 
олимпиады из СКФО в 
текущем году почти на 9 
% превышает аналогичный 
суммарный показатель 
всех трех предыдущих лет.

В энергокомпании отме-
тили важное участие регио-
нальных министерств обра-
зования и учебных заведений 
в организации олимпиады. 
Учреждения, на базе кото-
рых проходили мероприятия 
во всех субъектах СКФО, 
оказали все необходимое 
содействие, для школьников 
были созданы максимально 
комфортные условия, в том 
числе с учетом сохраняю-
щейся непростой эпидемио-
логической обстановки.

Лидером по количеству 
участников стала Республика 
Дагестан – здесь на олимпи-
аду энергетиков пришли 347 
детей. В Ставропольском 
крае свои силы проверили 
211 школьников. В Ингуше-
тии в знаниях точных наук 
состязались 198 ребят. В 
Чеченской Республике в ре-
гиональном этапе приняли 
участие 83 школьника. В 
Кабардино-Балкарии свою 
республику на олимпиаде 

представляли 80 учащих-
ся. В Северной Осетии на 
покорение вершин всерос-
сийского интеллектуального 
состязания отправились 62 
старшеклассника. От Карача-
ево-Черкесии на решение за-
даний пришли 52 школьника.

В отборочном туре, со-
стоявшемся в Пятигорске, 
Черкесске, Нальчике, Вла-
дикавказе, Назрани, Грозном 
и Махачкале, школьники вы-
полнили задания по физике, 
математике и информатике, 
направленные на проверку 
уровня знаний в рамках 
программ среднего общего 
образования по предметам. 
Состязания прошли в два 
потока, раздельно для уча-
щихся 9-х и 10-х классов.

В «Россети Северный 
Кавказ» отмечают, что ин-
терес, проявленный стар-
шеклассниками СКФО к 
Всероссийской олимпиаде 
школьников «Россети», впол-
не объясним и ожидаем.

«Важной тенденцией по-
следних лет на рынке труда 
стало восстановление инте-
реса к профессии энергетика. 
И это, на мой взгляд, логич-
но. Отрасль предоставляет 
отличные возможности для 
самореализации, карьерного 
и профессионального роста. 
А участие в олимпиаде уже 
стало хорошей стартовой 
ступенью на пути в энергети-
ческое братство», – отметил 
руководитель Департамента 
по персоналу и организа-
ционного проектирования 
«Россети Северный Кавказ» 
Ислам Магомадов.

Участниками олимпиады 
«Россетей» в Карачаево-
Черкесии стали школьни-
ки из Урупского и Усть-
Джегутинского районов, 
Черкесска.

Вместе со специалистами 
филиала «Россети Северный 
Кавказ» - «Карачаево- Чер-
кесскэнерго» за процессом 
наблюдали представители 

мэрии Черкесска и админи-
страции СОШ № 2, на базе 
которой проходил регио-
нальный этап Всероссийской 
олимпиады.

«Эта олимпиада даст 
ребятам уникальный шанс 
для проверки своих знаний, 
поступления в технические 
вузы и дальнейшего трудо-
устройства. Мы, конечно же, 
желаем всем нашим школь-
никам отличных результатов 
и высоких баллов по итогам 
всех заданий», - отметила 
главный специалист управ-
ления образования мэрии 
Черкесска Хаджат Агирбова.

«Олимпиада – это воз-
можность выявить талантли-
вых одаренных детей, спо-
собных к точным наукам. Мы 
надеемся, что в дальнейшем 
они пополнят ряды наших 
молодых сотрудников и будут 
перенимать опыт старших 
коллег», - подчеркнул и.о. 
первого заместителя дирек-
тора - главного инженера 

филиала «Карачаево-Чер-
кесскэнерго» Ренат Хачиров.

Далее работы участников 
будут проверены регио -
нальным жюри по единым 
критериям и методике. Все 
материалы будут зашиф-
рованы, их оценка пройдет 
обезличенно. Победителей и 
призеров первого этапа опре-
делят на основании рейтинга 
участников, сформированно-
го по сумме баллов за три 
предмета, при условии, что 
количество полученных бал-
лов по каждому у участника 
не менее 40.

В ходе второго, заключи-
тельного, этапа участников 
проверят на умение при-
менять имеющиеся знания 
в ходе решения прикладных 
задач в области электро-
энергетики.

Победители и призеры 
олимпиады получат воз-
можность принять участие 
в энергетической проектной 
смене ПАО «Россети» в од-
ном из всероссийских детских 
оздоровительных центров. 
Им также предоставят до-
полнительные баллы в зачет 
индивидуальных достижений 
при поступлении в вузы, ко-
торые являются партнерами 
олимпиады.

Отметим, за три года 
проведения Общероссийской 
олимпиады госхолдинга ее 
участниками стали более 
950 школьников из регионов 
СКФО. Из их числа победите-
лями в разные годы призна-
вались 10 северокавказских 
старшеклассников.

Н. АЛАКАЕВА.

ОЛИМПИАДА ЭНЕРГЕТИКОВ

На выставке представ-
лены 25 работ, созданных 
автором в разные периоды. 
Каждая работа Ольги Бабен-
ко  пленяет своей волшебной 
способностью передавать 
движения и красоту граци-
озных животных. Каждая 
работа неповторима, сдела-
на в разное время года, в 
разную погоду, при разном 
настроении лошадей.

Среди её «моделей»  - 
восходители на Эльбрус, 
победители различных со-
ревнований и просто пре-
красные представители за-
мечательной старинной 
породы лошадей.

Вороной жеребец с ро-
скошной гривой смотрит 
со скалы на лес, покрытый 
осенними красками,  рыжий 
красавец встал на дыбы, 
гнедой табун «позирует» на 
фоне летних  альпийских 
лугов, кобылы опасливо смо-
трят по сторонам, защищая 
жеребят,  два красивейших 
жеребца оспаривают право 
на доминирование в табу-
не – в работах Ольги вся 
жизнь лошадей на горных 
пастбищах.

Все работы  сделаны в 
прекрасных уголках Карача-
ево-Черкесии, которую, по 
признанию фотохудожницы, 

она безумно любит. Глядя 
на них, кажется, ощущаешь 
дуновение лёгкого  ветра, за-
пах горных  трав, солнечное 
тепло, душный воздух перед 
грозой, слышишь фыркание 
и ржание лошадей, топот 
их копыт.

По  словам О. Бабенко, 
впервые о лошадях карача-
евской породы она узнала 
в 2012 году, и с тех пор её 
сердце принадлежит только 

им. Свои чувства к этим 
удивительным созданиям  
фотохудожница  мастерски 
передаёт в работах, тем са-
мым вызывая к ним любовь 
даже равнодушных зрителей.

Особенно примечатель-
но, что выставка открылась  
на пороге празднования  Дня 
возрождения карачаевского 
народа. Карачаевская ло-
шадь, являясь одним из сим-
волов народа, отображает в 

себе моральные и физиче-
ские качества карачаевцев: 
трудолюбие,  надёжность, 
стойкость, красоту.

Посетители выставки  
сердечно благодарили  Ольгу  
Бабенко за предоставленный 
подарок накануне главного 
для карачаевского народа 
праздника.

Ф. ЛЕПШОКОВА.

Вроде это было совсем 
недавно. Прогуливаясь по 
Тебердинскому заповедни-
ку, я увидела очень прият-
ную, миловидную женщину, 
которая вела на водопой 
явно не первой молодости 
лошадь. Вела неспешно, 
поздоровалась со мной, как 
со старой знакомой, впрочем, 
так себя ведут практически 
все жители заповедника с 
незнакомыми людьми, пото-
му как сами живут, как одна 
семья. Мы познакомились, 
разговорились, оказалось, 
Виктория Лукьянова работа-
ет лесничим в заповеднике. 
Причем она единственная 
женщина – лесничий в этих 
заповедных местах.

- Я вообще-то не пла-
нировала идти в лесники, 
меня еще с детства родные 
и соседи называли «Крас-
ным Крестом», потому что 
я спала и видела себя либо 
ветеринаром, либо врачом 
и соответственно вела себя 
– тащила в дом облезлых 
кошек, больных щенков, 
вялых черепах и так далее, 
- рассказывала в тот день 
Виктория, - но так вышло, 
что с Дальнего Востока, а 
конкретно из г. Свободного 
Амурской области, наша 
семья переехала в Набе-
режные Челны, там окон-
чила школу и поступила в 
Московский государственный 
университет леса. Почему из-
менила свое первоначальное 
решение? В Набережных 
Челнах, в этих каменных 
джунглях, я  стала дико 
скучать по Амуру - батюшке,  
так величают эту реку в тех 
краях, по Телецкому озеру, по 
тайге, по кедровым лесам, в 
которых мы пропадали  все 
лето - и взрослые, и дети, 
собирая кедровые орешки… 
Вот я и выбрала вуз, окончив 
который я бы могла жить 
и работать не в каменных 
пещерах, а на природе. 

На распределении, быто-
вавшем в то время в вузах, 
Виктории предложили на 
выбор два заповедника –
Алтайский и Тебердинский.

- Мне, конечно, по душе 
больше был Алтайский, но 
дело в том, что к концу моей 
учебы из родных у меня 
осталась только мама. Я 
была единственным ребен-
ком в семье, и когда она 
сказала: «Теперь нас только 
двое, потянем ли мы вновь 
суровые края? Может, на юга 
подадимся?», я согласилась. 
Так мы и оказались в Тебер-
де, где нас встретили более 
чем радушно.

О личной жизни Викторию 
я не расспрашивала, даже 
когда много позже писала о 
ней статью, но знала от се-
стры, которая живет в запо-
веднике, что мама ее давно 
ушла из жизни, и она сама 
воспитывала единственного 
сына, в котором души не ча-
яла. Более того, когда парень 
вырос, выучился и сказал 
матери, что хочет взять в 
жены женщину, которая не 
только старше его, но еще 
и с двумя детьми от перво-
го брака, Виктория только 
развела руками: «Это твой 

выбор, сынок, я не только 
приму его, но и уважать 
буду…»

После второй встречи мы 
не виделись с Викторией лет 
семь, и вдруг трагическая 
новость в начале этого года: 
Виктория вместе со своей 
невесткой, возвращаясь из 
Зеленчукской, куда они по-
стоянно ездили в церковь на 
богослужение по православ-
ным праздникам, погибли в 
автомобильной аварии… Вот 
так и остался ее сын Виктор 
сам круглым сиротой, да еще 
с двумя детьми-сиротами на 
руках, которые называли его, 
как родного, папой…

- Первое время меня тер-
зали безответные вопросы: 
«Как жить без мамы? Как 
быть с детьми?» Вроде не 
маленькие. Девочка школу 
окончила, пацан – подросток, 
но вдруг объявится родня 
по отцу и заберет их, да и 
в них взыграет зов крови, и 
останусь я один, как перст, в 
опустевшем доме, - говорит 
Виктор. - Но, к счастью, хотя 
какое это счастье, никто и не 
поинтересовался их судьбой. 
И я начал оформлять опеку 
над ними… 

- Детям повезло с Вик-
тором, да и ему в свою 
очередь с ними, - говорят 
соседи Лукьяновых, - во 
всяком случае, сейчас мы, 
спустя три месяца, не на-
блюдаем по их поведению 
утраты чувства уверенности 
в завтрашнем дне, как это 
было в первые дни. 

Но, на мой взгляд, многое 
из того, что мы обычно при-
писываем везению, - это 
просто умение принимать 
ответственность за свое 
будущее и будущее своих 
близких и родных. Виктор с 
этим справился. Оформил 
опеку над детьми, стал 
пропадать на хозяйстве, за 
которым раньше все больше 
мать смотрела, – а это ло-
шадь, на которой Виктория 
объезжала ежедневно свои 
лесные владенья, свой кор-
дон, корова, бычки, телята, 
птица…

- Смотреть за скотиной 
я приучен с детства, - про-
должает свой рассказ Вик-
тор, - несмотря на то, что 
был не слишком послушным 
ребенком и, как множество 
подростков, предпочитал 
возне в хлеву времяпрепро-
вождение в вольерах запо-
ведника, на Лысой горе и 
так далее. Сейчас, конечно 
же, другое дело. Ко всему 
подхожу основательно. За 
скотиной смотрю сам. Скоро 
будет приплод, и, если даст 
Господь Бог, поголовье у 
меня увеличится значитель-
но, то займусь фермерством. 
Все задатки для этого, как 
видите, есть. Если что не 
получится, а скотный двор 
у жителей заповедника на-
ходится хорошо на отшибе 
от центральной усадьбы, и, 
как правило, ближе к вечеру 
все так называемые «живот-
новоды» собираются там, то 
каждый рад тебе помочь и 
советом, и делом. Вообще, 
в заповеднике живут очень 
добрые и чуткие люди. На-
пример, все похоронные 
хлопоты взял на себя запо-
ведник, в котором моя мама 
проработала больше 40 лет. 

Меня трудоустроили здесь 
же. Отныне я ухаживаю за 
лебедями на пруду и при-
бираю всю территорию во-
круг него.

- Виктор, по лошади с пер-
вого взгляда можно понять, 
что она  старое малосильное 
существо. И значит, от нее 
проку в хозяйстве никакого 
не будет, это будет лишь 
перевод кормов. А с ними 
в последнее время туговато 
ввиду засушливых лет и, как 
следствие, дороговато. 

- Я понял ваш намек, но 
лошадь я не сдам  на мясо 
и колбасу и не отдам нико-
му. Она была так щедра на 
ласку к маме и ко мне. А что 
касается кормов… Как сказал 
один мудрый человек, зако-
ны, читай, капризы природы 
тем и отличаются от юри-
дических, что их отменить 
невозможно. Значит, надо к 
ним приспосабливаться. И 
если посмотреть на любую 
ситуацию с практической 
точки зрения, выход всегда 
найдется. Тем более что в 
заповеднике отведены паст-
бища, сенокосы для своих 
работников… 

В народе говорят, тот, кто 
умеет сохранять доброту и 
великодушие, легче перено-
сит несчастье. Пообщавшись 
с Виктором, а точнее, пона-
блюдав за ним в работе, я 
убедилась в его доброте и 
душевности. Радушно от-
носясь к туристам, он тем 
не менее не спускает глаз 
с грациозных, белоснежных 
лебедей, чтобы, не дай Бог, 
кто-то из туристов не кинул 
в воду что-либо непотребное 
им в пищу…

- Как только приступил к 
этой работе, первым долгом 
залез в Интернет, чтобы 
узнать, чем можно, а чем 
нельзя кормить эти дивные 
создания, как лучше смо-
треть за ними, как вести себя, 
когда они выходят на сушу 
и пасутся, как травоядные 
животные, становясь при 
этом такими неуклюжими, 
переваливающимися с боку 
на бок, точно деревенские 
утки… И когда увидел, как 
много хлеба, который кате-
горически противопоказан 
лебедям, поскольку дрожжи, 
в нем имеющиеся, тут же 
набухают в воде, а следом 
то же самое происходит в 
желудке птицы, запаниковал 
не на шутку. Теперь глаз не 
свожу с туристов, - смеется. 

- Вот я и думаю, займешь-
ся фермерством, одновре-
менно служба в заповедни-
ке, как будешь выкраивать 
время для сбыта, скажем, 
молока, мяса?

- Заповедник посещает 
масса туристов, и они никог-
да не откажутся от парного 
молока, свежезаквашенного 
айрана, жемчужного сыра по 
сносной цене. Я не большой 
спец в таких вопросах, но 
мама многому научила свою 
внучку…

Не знаю, как другие, но я 
поверила Виктору, что у него 
все получится, потому что 
материальные успехи всегда 
рождаются из нематериаль-
ных успехов – убежденности, 
обязательности, трудолюбия, 
веры в начатое дело.

 Аминат ДЖАУБАЕВА.      

ТО, ЧТО МЫ 
ПРИПИСЫВАЕМ 

ВЕЗЕНИЮ…

Выставка

Ах вы кони, 
мои кони...

В РАМКАХ декады ли-
тературы и искусства 

народов КЧР в Государ-
ственной Национальной 
библиотеке КЧР им. Х. Б. 
Байрамуковой состоялся 
литературный вечер, по-
свящённый духовному 
наследию черкесского 
народа.  Цель данного 
мероприятия - популя-
ризация краеведческой 
литературы, сохранение 
родного языка в современ-
ных условиях, знакомство 
с  культурой  черкесского 
народа.

Директор ГНБ КЧР им. 
Х. Б. Байрамуковой, член 
Союза писателей и Союза 
журналистов РФ  С. Хапчаев 
поприветствовал участников 
вечера и рассказал им о 
работе библиотеки по сохра-
нению культурных ценностей 
народов республики, по по-
пуляризации произведений 
местных поэтов и писателей. 
В своём выступлении он 
также отметил издательскую 
деятельность главной библи-
отеки республики.

Затем перед собравши-
мися выступил А. Канкошев, 
кандидат филологических 
наук, ст. научный сотрудник  
Карачаево-Черкесского ин-
ститута гуманитарных иссле-
дований при Правительстве  
КЧР. Роль общественного 
движения «Адыгэ Хасэ - 

Черкесский парламент» 
КЧР в пропаганде духовных 
ценностей черкесского на-
рода осветил А. Асланов, 
председатель движения 
«Адыгэ Хасэ - Черкесский 
парламент» КЧР; о преем-
ственности в развитии куль-
турных и духовных ценностей 
рассказала Л. Абидокова, 
член Союза журналистов 
РФ, член Союза писателей 
РФ, заслуженный журналист  
КЧР; о  развитии театрально-
го искусства народа доклад 
сделала Д. Акова, директор 
Черкесского драматического 
театра. 

Участники мероприятия 
познакомились с выставкой 
картин молодых черкесских 
художников и скульпторов. 

В проведении мероприя-
тия приняли участие студен-
ты Карачаево-Черкесского 
педагогического колледжа 
им. У. Хабекова, учащиеся 
и преподаватели школ г. 
Черкесска, актёры Черкес-
ского драматического театра 
и артисты Государственной 
филармонии КЧР, которые 
читали стихи и исполняли 
песни

 Ольга МИХАЙЛОВА.

Духовные 
ценности народа К каждому из этих собы-

тий сотрудники библиотеки 
подготовили выставки: «Ис-
тинные сокровища русской 
литературы» - это книги 
и периодические издания 
из фондов ГНБ, «Золотых 
рук мастерство» - изделия 
декоративно-прикладного 
искусства, «Живописная мо-
заика» - картины народного 
художника КЧР Н. Кузнецова, 
«Известные ученые Кара-
чаево-Черкесии: доктора 
наук» - экскурс по страницам 
новой книги, подготовленной 
и изданной сотрудниками На-
циональной Государственной 
библиотеки КЧР им. Х. Б. 
Байрамуковой. 

С приветственным словом 
к участникам встречи об-
ратился директор ГНБ КЧР 
им. Х. Б. Байрамуковой, член 
Союза писателей и Союза 
журналистов РФ, заслужен-
ный журналист КЧР Салых 
Хапчаев, который особо под-
черкнул в своём выступлении 
значение проведения таких 
дней в сохранении и раз-
витии национальных языков 
и литератур. 

В литературно-музыкаль-
ной гостиной «Щедра та-

лантами родная сторона» 
приняли участие учёные, 
представители творческой 
интеллигенции, студенты 
республиканского индустри-
ально-технологического кол-
леджа в г. Черкесске. 

На мероприятии высту-
пили: Сергей Зацепилин, 
поэт, бард, лауреат многих 
конкурсов авторской песни 
Юга России и Всероссийского 
конкурса авторской песни 
«Горные вершины»; Николай 
Кузнецов, народный худож-
ник КЧР; Мира Михайлова, 
поэт, член Союза писателей 
России, юбиляр года; На-
талья Тесленко, поэт, член 
Союза писателей России; Ми-
хаил Узденов, поэт и прозаик; 
Борис Уртенов, заслуженный 
артист РФ и КБР, народный 
артист КЧР. Выступления со-
провождались электронными 
презентациями. 

Одним из самых интерес-
ных моментов мероприятия 
стала презентация нового 
романа члена Союза писа-
телей РФ, поэта и прозаика 
Льва Ильина “Горная роза”. 
Автор книги долгие годы жил 
и работал в Карачаево-Чер-
кесии, побывал почти во всех 

населённых пунктах тогда 
ещё автономной области. 
Прошёл служебный путь от 
следователя районного ОВД 
до старшего следователя 
УВД Карачаево-Черкесского 
облисполкома. После рас-
пада СССР вернулся на 
родину, в Тамбов. Работал 
в следственном управлении 
и прокуратуре. После вы-
хода в отставку занимался 
адвокатской деятельностью 
и преподавал в университете. 

В своём новом романе 
«Горная роза», посвящённом 
100-летию Карачаево-Черке-
сии, Л. Ильин рассказывает 
о людях, завоевавших нам 
победу, являющихся симво-
лом верности, стойкости и 
храбрости, о героизме воинов 
Кавказа в годы Великой От-
ечественной войны и траги-
ческой судьбе карачаевской 
коммунистки Залихат Эрке-
новой, повторившей подвиг 
Зои Космодемьянской. 

Высокую оценку книге 
дал Ахмат Эркенов, доктор 
технических наук, почётный 

работник высшего профес-
сионального образования 
РФ, который поблагодарил 
Л. Ильина за активную граж-
данскую позицию, за книгу, 
которая поможет в интер-
национальном и военно-
патриотическом воспитании 
молодёжи. 

В ходе обсуждения ро-
мана участники ещё 
раз выразили благо-
дарность Л. Ильину 
за создание худо-
жественного произ-
ведения, главными 
героями которого 
являются Залихат 
Эркенова и наши 
земляки, люди раз-
ных национально-
стей, многие из кото-
рых отдали жизнь за 
наше сегодняшнее 
мирное небо, напо-
минали о необхо-
димости помнить и 
чтить героев. 

Писатель Вла -
димир Романенко 
передал в дар би-

блиотеке книги «Созвездия. 
Легенды, образы, имена» с 
автографом, Мира Михайло-
ва преподнесла в подарок ли-
тературно-художественный 
альманах с произведениями 
местных авторов, а участники 
мероприятия получили в по-
дарок томики стихов поэтов 
«серебряного века» и цветы.

Ольга МИХАЙЛОВА.

Мой край родной – 
моя история живая

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ Национальной библиотеке 
КЧР им. Х. Б. Байрамуковой прошёл день русской 

литературы и искусства в рамках декады «Мой край 
родной – моя история живая», посвящённой 100-летию 
образования Карачаево-Черкесии, Году науки и техно-
логий в России, Году медицины в КЧР. 

Дни Великого Поста 
сменила пасхальная не-
деля, и теперь у домашних 
хозяюшек иная задача – на-
кормить домочадцев и го-
стей ароматными мясными 
блюдами, разнообразными 
салатами и запеканками, 
пышной сдобой. А мы 
со своей стороны поза-
ботились о том, чтобы у 
вас были идеи для новых 
кулинарных шедевров, и 
предлагаем рецепт нашей 
читательницы на тему 
выпечки. 

Рецепт царского кулича 
прислала в редакцию бух-
галтер Татьяна Петрякова. 
Это любимая традиционная 
паска в их семье:

Ингредиенты: 800 г 
пшеничной муки; 70 г свежих 
дрожжей; 200 мл молока; 250 
г сливочного масла; 9 яиц; 1 
ч. л. соли; 100 г сахара, 100 г 
апельсиновых цукатов; 100 г 
изюма без косточек; щепотка 
ванилина.

Приготовление: Из дрож-
жей, молока и половины муки 

замесите тесто. Накройте и 
поставьте в теплое место на 
полтора часа.

 Изюм промойте и вы-
сушите, цукаты измельчите. 
Желтки отделите от белков и 
разотрите с сахаром. Белки 
взбейте отдельно.

 Тесто нужно обмять и, 
добавив оставшуюся муку, 
вымесить. Добавьте мягкое 
сливочное масло и соль, 
желтки, белки, еще раз за-
месите. Накройте и оставьте 
еще на полтора часа.

 Снова обомните. Добавь-
те изюм, цукаты, ванилин, 
снова вымесите и оставьте 
на 1 час.

Форму застелите бумагой 
для выпечки и заполните ее 
на треть тестом. Подождите 
20 минут, чтобы тесто под-
нялось.

Духовку разогрейте до 
200 °С. Паску выпекайте 40 
мин. За 15 мин до готовности 
накройте влажным пергамен-
том. Затем выньте и, удалив 
пергамент, украсьте по сво-
ему желанию и фантазии.

Приятного всем аппетита! 
Радостной Пасхи!

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

Жизнь 
как она есть

В преддверии Дня возрождения карачаевского народа 
в Карачаево-Черкесском государственном университете 
имени У. Д. Алиева открылась выставка фотохудожницы 
Ольги Бабенко «Карачаевская порода лошадей».
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РЕКЛАМАСПРАВКИ

Памяти

Ушла из жизни наша мно�
гоуважаемая и всеми люби�
мая Дармилова Зоя Хаджи�
мурзовна.

Мы навсегда сохраним в
своих сердцах то добро, ко�
торое вложено ею.

Покойся с миром, наша
дорогая Зоя Хаджимурзовна.

Выпускники Хабезской
средней школы

1968 года, 10 «Б» класс.

ДАРМИЛОВОЙ
Зои Хаджимурзовны

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Реклама в нашей газете
выгодна Вам!

Крим�инфоЛИПОВОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
Сотрудниками УЭБиПК МВД по Карачаево�Черкес�

ской Республике выявлены факты мошенничества, со�
вершённые руководителем образовательной организа�
ции при реализации социальной программы, предусмат�
ривающей профессиональное обучение и дополнитель�
ное образование жителей республики предпенсионного
возраста.

Установлено, что в рамках реализации указанной про�
граммы центр занятости населения направлял в обра�
зовательную организацию, которую возглавляла зло�
умышленница, граждан для прохождения подготовки по
различным специальностям. При этом фактически ни�
какого обучения не проводилось. Тем не менее руково�
дитель организации, 50�летняя жительница Черкесска,
предоставляла в центр занятости недостоверные све�
дения о прохождении гражданами профессиональной
подготовки по различным специальностям, в том числе
«Парикмахер», «Швея», «Горничная» и так далее.

На основании этих документов на счёт образователь�
ной организации перечислялись бюджетные средства,
которые злоумышленница тратила по своему усмотре�
нию. В настоящее время выявлено более 30 фактов мо�
шенничеств, сумма ущерба превысила 690 тысяч руб�
лей.

Следственным управлением республиканского МВД
возбуждено уголовное дело по признакам преступления,
предусмотренного ч. 3 ст. 159 Уголовного кодекса Рос�
сийской Федерации «Мошенничество». В отношении фи�
гурантки избрана мера пресечения в виде подписки о
невыезде и надлежащем поведении.

Расследование уголовного дела продолжается.

ПРОЯВИЛА БДИТЕЛЬНОСТЬ
В полицию обратилась 38�летняя жительница стани�

цы Зеленчукской с заявлением о том, что незнакомый
мужчина позвонил ей по телефону, представился сотруд�
ником одного из банков и сообщил, что на ее имя мо�
шенники оформили кредит в 450 тысяч рублей. Далее,
якобы чтобы пресечь действия преступников, звонив�
ший заявил, что ей необходимо самой оформить кредит
на эту же сумму и перевести деньги на резервный счет,
тот, который он укажет.

Но женщина перезвонила сама в указанный банк, где

Крим�инфо ей сообщили: ничего из того, что ей наговорил незнако�
мец, не было.

По факту попытки мошенничества возбуждено уголов�
ное дело.

ОПАСНЫЕ ДОРОГИ
29 апреля на улице Космонавтов в Черкесске води�

тель «ВАЗ�2110», 21�летний житель а. Зеюко, совершил
наезд на пешехода, 29�летнюю жительницу города. В ре�
зультате ДТП женщина получила травмы и была помеще�
на в реанимационное отделение.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и при�
чины происшествия. По предварительным данным, ДТП
произошло на пешеходном переходе  в темное время су�
ток. По результатам проверки будет принято процессу�
альное решение.

30 апреля, около 15.40, в Адыге�Хабльском районе на
1 км автодороги «Воротники – Бесленей» водитель мото�
цикла не справился с управлением и врезался в придо�
рожное дерево, после чего совершил неконтролируемый
выезд на проезжую часть, где столкнулся с автомашиной
«КАМАЗ». В результате ДТП водитель мотоцикла от полу�
ченных телесных повреждений скончался на месте.

В ходе проверки установлено, что за рулем двухколес�
ного транспортного средства находился житель Ставро�
польского края, 2005 года рождения. У него не было пра�
ва управления транспортными средствами.

1 мая  на 43 км ФАД «подъезд к МЦО Архыз» водитель
автомобиля «Mercedes�Benz» не справился с управлени�
ем и допустил съезд с автодороги с последующим наез�
дом на бетонное препятствие.

В результате ДТП в Зеленчукскую ЦРБ доставлен води�
тель автомашины, 37�летний житель г. Черкесска. Води�
тель помещен в реанимационное отделение.

 2 мая около 19 часов в г. Карачаевске водитель авто�
машины «ВАЗ�2114», 80�летний местный житель, нахо�
дясь в состоянии алкогольного опьянения, не справился
с управлением и съехал в обрыв. В результате ДТП в
лечебное учреждение помещены водитель и 66�летний
пассажир.

В этот же день в Адыге�Хабльском районе на феде�
ральной автодороге «Кавказ подъезд к г. Черкесску» во�
дитель автомашины «Киа Церато», 34�летний житель а.
Эркен�Халк, допустил столкновение с автомобилем «Лада
Приора» под управлением 57�летнего местного жителя.
В результате ДТП в больницу доставлен 10�летний ребе�
нок, который после оказания медицинской помощи был
отпущен домой.

3 мая, в 01�00 часов, на 41 км автодороги «Черкесск�

Хабез, подъезд к МЦО Архыз» водитель автомобиля «ВАЗ�
2121», 32�летний житель а. Али�Бердуковского, не спра�
вился с управлением, выехал на обочину и допустил опро�
кидывание автомобиля. В результате ДТП водитель поме�
щен в реанимационное отделение. Произведен забор кро�
ви для определения степени опьянения.

ВОСПОЛЬЗОВАЛАСЬ
КАРТОЙ УМЕРШЕГО

В ходе проведенных оперативных мероприятий сотруд�
никами ОБОП УУР МВД по Карачаево�Черкесской Рес�
публике был установлен факт хищения денежных средств,
принадлежащих одному из банков, в размере 119 760 руб�
лей.

9 января 2020 года посредством абонентского номе�
ра, зарегистрированного на жителя ст. Зеленчукской, ко�
торый согласно свидетельству о смерти умер 15.11.2020
года, был получен «онлайн�кредит» в размере 119 760
рублей. Данные денежные средства были зачислены на
его лицевой счет. После данные денежные средства были
зачислены путем онлайн�перевода на другую банковскую
карту, откуда позднее были обналичены в устройстве са�
мообслуживания.

В ходе проведения оперативных мероприятий сотруд�
никами УУР МВД по Карачаево�Черкесской Республике
установлено, что данное преступление совершила 51�лет�
няя жительница станицы Зеленчукской, которая задер�
жана и дала признательные показания.

ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ В УБИЙСТВЕ
ЗАДЕРЖАН

3 мая в полицию из Зеленчукской больницы поступило
сообщение о том, что в реанимационном отделении скон�
чался 36�летний житель г. Карачаевска, который был до�
ставлен в лечебное учреждение с ножевым ранением в
область сердца. Благодаря совместным действиям со�
трудников МО МВД России «Зеленчукский», МВД по КЧР
и следственных органов подозреваемый – 18�летний жи�
тель с. Маруха � установлен и задержан. Его доставили в
МСО СУ СК России по КЧР, где он дал признательные
показания. Уголовное дело возбуждено по признакам
преступления, предусмотренного статьей 105 УК РФ
(убийство).

По предварительным данным, вечером 3 мая компа�
ния, состоящая из 8 человек, распивала спиртные напит�
ки на окраине ст. Зеленчукской. Между 18�летним подо�
зреваемым и жителем г. Карачаевска на бытовой почве

произошел конфликт, переросший в драку, в результате
которой злоумышленник нанес не менее двух ударов
рукой в область головы и одного удара ножом в область
жизненно важного органа. От полученного ножевого ра�
нения мужчина скончался в больнице, а подозреваемый
скрылся с места происшествия.

А МИЛЛИОН @ В КАРМАН
По  материалам УЭБ и ПК МВД, СО МОМВД «Хабез�

ский» по факту хищения денежных средств 31�летним
индивидуальным предпринимателем возбуждено уго�
ловное дело по ч. 3 ст. 159 УК РФ. Данное преступление
произошло путем завышения стоимости объемов выпол�
ненных работ по ремонту дворовой территории, распо�
ложенной в а. Псаучье�Дахе, который выполнялся по ус�
ловиям контракта. Установлено завышение стоимости
выполненных работ на сумму в размере 380 тысяч руб�
лей. В отношении данного предпринимателя также воз�
буждено уголовное дело по ч. 3 ст. 159 УК РФ за превы�
шение стоимости выполненных работ по ремонту дво�
ровых территорий, расположенных в а. Бесленей. Уста�
новлено завышение стоимости выполненных работ в
размере 620 тысяч рублей. Общая сумма ущерба более
1 млн рублей.

ПО ГОРЯЧИМ СЛЕДАМ
4 мая в отдел полиции г. Черкесска поступило сооб�

щение о том, что неизвестный незаконно проник в квар�
тиру, принадлежащую  69�летней жительнице города
Черкесска. Применив физическое насилие, опасное для
жизни, преступник  похитил принадлежащий женщине
мобильный телефон стоимостью 4 тысячи рублей, пос�
ле чего покинул квартиру, выпрыгнув из окна второго
этажа.

Сотрудниками ОУР совместно с ОУУП и ЭКО ОМВД
по горячим следам установлено, что данное преступле�
ние совершил ранее судимый 37�летний житель с. Друж�
ба. Гражданин задержан в порядке статьи 91 УПК РФ. В
отношении него возбуждено уголовное дело по призна�
кам преступления, предусмотренного частью 3 статьи
162 УК РФ (разбой, совершенный с незаконным проник�
новением в жилище, помещение либо иное хранилище
или в крупном размере).

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс@службы МВД по КЧР.

составляют более 70% дер�
мы. Также он входит в со�
став всех тканей челове�
ческого организма, уча�
ствует в «строительстве»
суставов, костей, сухожи�
лий, волос, ногтей и кожи и
образует стенки вен, арте�
рий и капилляров.

 � За что коллаген на�
звали коллагеном?

 � Название протеина
происходит от греческого
слова kolla — «клей». Кол�
лагеновые молекулы обра�
зуют фибриллы � длинные
тонкие белковые волокна,
скрепляющие клетки тка�
ней и связывающие наш
организм в единое целое.

 � Большая часть «кол�
лагеновой» рекламы вос�
певает высокую проч�
ность его волокон. Так ли
это?

 � У коллагеновых воло�
кон на самом деле доволь�
но сложное строение, кото�
рое и придаёт им особую
прочность и сопротивляе�
мость растяжению. Моле�
кула коллагена состоит из
19 аминокислот, образую�
щих что�то вроде цепочки
и формирующихся в нити,
которые, перекручиваясь,
образуют спираль, похо�
жую на пружинку. При этом
волокно толщиной всего 1
мм способно выдержать
нагрузку до 10 кг. В коже во�
локна коллагена формиру�
ют «сетку», которая не рас�
тягивается, но может изги�
баться.

� Это правда, что кол�
лаген бывает разный?

� Всего существует 28
типов коллагена. Тип колла�
гена зависит от того, какие

Как сохранить
белок молодости?

КОЛЛАГЕН на пике популярности. Его активно рек@
ламируют во многих средствах и процедурах по

уходу за лицом, телом и волосами. Как не потерять
деньги на покупке «неработающей» дорогостоящей
косметики или на бессмысленном походе к пласти@
ческому хирургу? И вообще, реально ли восполнить
коллагеновые потери в организме? Рассказывает спе@
циалист по превентивной и возрастной медицине
Людмила ГЛУХОВА.

Для пользы тела

именно из 19 аминокислот
образовали определенную
цепочку. В коже человека в
основном присутствуют I и
III тип. При этом I тип � глав�
ный и составляет 85% все�
го коллагена в коже. Он са�

мый прочный и эластичный
при растяжении � 1 г колла�
гена I типа прочнее 1 г ста�
ли. Из коллагена II типа
сформированы матрикс ко�
стей и сухожилий, хряще�
вые поверхности суставов.
Коллаген III типа доминиру�
ет в детской и молодой
коже, поэтому она обычно
мягкая и нежная. Еще его
много в заживающих ран�
ках, но потом его постепен�
но заменяет I тип.

� При таком мощном
защитнике кожи откуда
берутся морщины?

� Наша кожа обновляет�
ся за счет непрерывного
процесса синтеза и разру�
шения коллагеновых и эла�
стиновых волокон. Но с воз�
растом организму стано�
вится все труднее выраба�
тывать собственный колла�
ген, и процесс разрушения

ускоряется. После 25 лет
новых волокон уже гораздо
меньше, чем разрушенных.
Зато начинают проявляться
первые возрастные изме�
нения: волосы и ногти рас�
тут медленнее, структура их
истончается, кожа изгиба�
ется и провисает, теряет уп�
ругость и влажность, появ�
ляются дермальные зало�
мы, морщины.

� А внешние факторы
влияют на разрушение
коллагеновых волокон?

� Конечно, кроме возра�
ста у коллагеновых волокон
есть ещё враги: солнце, ку�
рение, много сахара в пище
и свободные радикалы.

� Можно ли воспол�

нить дефицит коллагена
с помощью косметики
или инъекций?

 � Для начала нужно по�
нять, что вы хотите от это�
го. Если увлажнение, лиф�
тинг и регенерацию, то
большого чуда ждать не
стоит! Косметический кол�
лаген � это довольно круп�
ная молекула, не способная
проникать сквозь эпидер�
мальный барьер. Инъекци�
онный коллаген в какой�то
мере восполнит утраченный
объём тканей, заполнит за�
ломы, но не поможет син�
тезу собственного коллаге�
на. Организм может полно�
ценно использовать только
тот коллаген, что синтези�
рован внутри своими соб�
ственными клетками.

� Чем, кроме морщин,
грозит организму потеря
коллагена?

� Нехватка коллагена
может отразиться на здо�
ровье костей, суставов и
кровеносных сосудов, что
приводит к развитию раз�
личных хронических забо�
леваний.

� Питание здесь может
чем�то помочь?

� Получить должное ко�
личество коллагена из
пищи практически невоз�
можно. Но если вы хотите
побороться за свой колла�
ген в организме, обратите
особое внимание на неко�
торые продукты. Хорошие
источники белка, которые
содержат аминокислоты,
необходимые для синтеза
коллагена, � сыр, яйца,
рыба, молоко, птица. Упот�
ребляйте в пищу больше
ягод с антоцианидами �
ежевику, чернику, вишню,
малину. Добавьте к этому
лидеров по витамину С �
цитрусы, клубнику, перец,
брокколи. И, конечно, не
помешает медь, которой
богаты орехи, морепродук�
ты, гречка и овсянка.

� Есть ли смысл пола�
гаться на БАДы в данном
случае?

� Вполне! Белок из них
хорошо усваивается орга�
низмом и часто идет вмес�
те с другими полезными
веществами, например, ви�
тамином С и гиалуроновой
кислотой, они служат ката�
лизаторами его действия.
Но следует знать, что кол�
лаген в составе БАДов бы�
вает двух видов — живот�
ный и морской. От этого до�
бавки тоже имеют ряд су�
щественных различий.
Если ваша цель � гладкая,
упругая, подтянутая кожа,
вам подойдет морской вид
коллагена. Если нужно под�
держать здоровье всего
организма, включая кости,
суставы и соединительные
ткани, сделайте выбор в
пользу животного коллаге�
на. Главное, выбрать каче�
ственный продукт — гидро�
лизированный и без ток�
сичных добавок.

� А если хочется всего
и сразу?

� Тогда выбирайте ком�
плексный подход � одно�
временное употребление
морского и животного кол�
лагена. Это позволяет
удовлетворить все потреб�
ности организма и замед�
лить как видимое старение,
так и аналогичные процес�
сы, протекающие в костях,
суставах и внутренних
органах. А главное – бере�
гите себя в любом возрас�
те, своевременно реагируя
на сигналы вашего орга�
низма!

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

ВЫШЕ ТОЛЬКО ЗВЕЗДЫ
В Усть�Джегутинском районе подвели итоги Межреги�

ональных соревнований по спорту сверхлегкой авиации.
На парадроме «Южный» в дисциплине «Параплан � точ�
ность приземления» соревновались спортсмены из раз�
ных регионов России.

По итогам вылетов в личном зачете лидировал спорт�
смен из Карачаево�Черкесии Александр Русаков, на вто�
ром месте Владимир Черкасов из Ставропольского края,
а на третьем � Владимир Лапин из Ставропольского края.

В общем командном зачете команды из Карачаево�
Черкесии заняли первое и третье места, серебро турнира
завоевали парапланеристы из Ставропольского края.

БЕЛАЯ ЛАДЬЯ
В Черкесске определили сильнейших шахматистов

региона на Всероссийских командных соревнованиях по
шахматам среди школьников «Белая ладья». Шахматный
турнир прошел при поддержке Министерства физической
культуры и спорта КЧР совместно с региональной шахмат�
ной федерацией.

В республиканском этапе соревнований по шахматам
«Белая ладья» приняли участие 6 команд общеобразова�
тельных учреждений региона. По итогам проведенных
встреч в общекомандном зачете лидировали шахматисты
СОШ а. Эркен�Халк, на втором месте команда шахматис�
тов гимназии № 5 г. Черкесска, а школьники из гимназии
№ 9 г. Черкесска стали третьими.

МАСТЕРСКИЙ ТУРНИР
В Черкесске прошел Всероссийский мастерский тур�

нир по грэпплингу (UWW) «R�2 Open». В нем приняли уча�
стие более 250 спортсменов из разных регионов нашей
страны. В течение двух дней спортсмены определяли луч�
ших в дисциплинах Gi и No Gi. Победители мастерского
турнира не только получили кубки и медали, но и смогли
выполнить нормативы мастера спорта России и кандидата
в мастера спорта России.

ВПЕРЕДИ @
ФИНАЛЬНЫЙ ЭТАП СПАРТАКИАДЫ

В г. Владикавказе завершился II этап летней спартаки�
ады молодёжи в дисциплине «вольная борьба». Приняв�
шая участие в соревнованиях сборная команда КЧР заво�
евала три медали различного достоинства.

Так, Мурат Джакупов (74 кг) занял первое место, и те�
перь ему предстоит представлять Карачаево�Черкесию на
финальном этапе V летней Спартакиады молодёжи (юни�
орская) России 2021 года, который пройдёт в июле в г.
Новочебоксарске (Чувашия). У Запиша Каракетова (92 кг)
— серебро. На третью ступень пьедестала почета поднял�
ся Шамиль Кумуков (70 кг).

Тренируют спортсменов Расул Чомаев, Алхаз Чотчаев,
Шамиль Акаев и Эльдар Каракаев.

Подготовила Раиса АРНАУТОВА.

� Людмила, почему
коллаген называют бел�
ком молодости?

� Коллаген — основа на�
шей кожи, гарантия ее
прочности и структуры,
ведь коллагеновые волокна

Спорткурьер

Сотрудники Управления
надзорной деятельности и
профилактической работы
ГУ МЧС России по КЧР про�
вели инструктаж по соблю�
дению требований правил
пожарной безопасности с
туристами, отдыхающими в
палаточных лагерях, распо�
ложенных на поляне Таулу
поселка Архыз. Во время
беседы представители МЧС
напомнили отдыхающим ос�
новные правила поведения в
различных нештатных ситуа�
циях. Основное внимание
уделялось вопросам распо�
ложения костров для приго�

товления пищи в районе ла�
геря и соблюдению требова�
ний пожарной безопасности
при обращении с огнем.

 Прокуратурой республики
был  организован прием жи�
телей города Карачаевска и
Карачаевского района. Во
встрече с населением при�
нял участие представитель
регионального отделения
Ассоциации юристов Рос�
сии, директор РГКУ «Госу�
дарственное юридическое
бюро» Константин Гришин.
Заявителей интересовали
вопросы землепользования
и градостроительства, при�
менения положений уголов�
ного и уголовно�процессу�
ального законодательства.

Коротко


